
Conselho Estadual de Saúde – CES
Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador – CIST

Relatório da Reunião da CIST-PR

Data: 23/09/09
Local: auditório do hotel Nikko
Membros da CIST Presentes: Beth Nascimento (Sindprevs - CES), Celeste Ribeirete 
(CEST), David Bueno (CEST), , José Arruda (ABO), Lucas Rodrigues (FOPS-CES), 
Luciano Zanetti  (SINDIPETRO- CES), Mauro Rodrigues (Sindprevs),  Nanci  Ferreira 
(CEST) e Regina Mazzuco (SindSaúde/PR).

Outros  participantes:  Doris  M.  P.P.Silvia  (UEM),  Erivelton  Laat  (UNICENTRO), 
Fernanda Miranda (UST/HT), Jurandir Martins (SINSEP), Magda Lúcia Oliveira (UEM), 
Mônica  Ferreira  Chagas  Lima  (PMC/SST),  Newnton  Lug  (CEST)  e  Silvia  Albertini 
(CEST),  Terezinha  I.  E.  Sridziuski  (UEM)  e  vários  trabalhadores  dos  CEREST  e 
regionais de saúde.

Pauta: 
1- Leitura da ata da reunião de 27/08/09
2- Relatório de gestão do CEST
3- Política de Formação e Pesquisa em ST
4- Apresentação  do  Trabalho  de  doutorado  do  professor  Erivelton  Laat  e 

discussão  sobre  projeto  de  pesquisa  no  setor  sucroalcooleiro  com  as 
professoras da UEM e UEL.

5- Sistema de Informação em Saúde do Trabalhador.
6- Encaminhamentos Audiência LER/DORT
7- Assuntos Gerais.

1- A ata de 30/07/09 foi lida e aprovada. 
a)  Davi  (CEST)  esclareceu  que no dia  06 de outubro  haverá  uma reunião  com o 
SindSaúde  para  discutir  o  plane  de  contingenciamento  da  gripe,  com  foco  na 
discussão da saúde dos trabalhadores da saúde.
b)  Mauro  (Sindprevs)  relatou  que  na última  reunião  do conselho  estadual  não  foi 
discutido as pautas das comissões  e que levará para a próxima reunião a pauta sobre 
a central UBV.

2 – Relatório de gestão do CEST.
Não houve apresentação do relatório, pois ainda não está pronto o modelo de 

apresentação ao qual todas as comissões devem se adequar. Davi (CEST) reafirmou 
o compromisso a remeter aos integrantes da CIST o relatório do CEST assim que 
estiver pronta a  padronização.

3 - Política de Formação e Pesquisa em ST
Nanci  (CEST)  fez  a  leitura  e  breve apresentação  do projeto  da política  de 

formação e pesquisa em saúde do trabalhador.  Meire (CEREST-Londrina),  “Ceará” 
(17°RS) e Fernanda (UST/HT) defenderam a participação de universidades privadas 
nos convênios/parcerias para a realização das pesquisas e formações. Lucas (FOPS), 
Sílvia (CEST) , Claudinei (16°RS) e Jurandir (SINSEP) defenderam a posição de que 
os convênios sejam realizadas com as universidades públicas (federais e estaduais) 
por entenderem que o SUS é uma política publica e deve-se fortalecer a participação 
das universidades públicas nesse processo. Argumentaram ainda sobre o processo de 
privatização das políticas públicas, transferindo para a iniciativa privada uma tarefa do 
estado, citaram ainda como exemplo o que vem acontecendo no SUS – o crescimento 
da iniciativa privada , que tem absorvido grande parte dos recursos, indo na contramão 
da  legislação  do SUS,  deixando  de ser  “complementar”  e  tornando-se  a  regra.  O 
conselheiro  Mauro (Sindprevs)  lembrou os integrantes da CIST que a política  não 



poderia ser aprovado, pois não havia presente o número minimo de integrantes da 
CIST para tomar uma decisão de acordo com o regimento da CIST.
Arruda  (ABO)  solicitou  que  a  votação  não  fosse  realizada  na  reunião,  para  que 
houvesse maior tempo para que os integrantes da CIST analisassem a proposta da 
política.  Dessa forma foi  garantido a discussão,  as posições foram registradas e a 
decisão acontecerá na próxima reunião da CIST.

4 – Projeto de pesquisa no setor sucroalcooleiro
A discussão desse ponto começou com a exposição do trabalho de doutorado do 
Erivelton. O arquivo da apresentação pode ser pego na pasta da CIST com a Lilian ou 
baixado a partir do seguinte apontador (não enviei por mail, pois era muito grande): 
http://www.4shared.com/file/139955795/a45f81aa/sesa_setembro_cana.html

A discussão foi bem produtiva, os técnicos das regionais trouxeram a demanda 
de não saber muito bem como intervir, sinalizando a necessidade de um processo de 
capacitação.  Um  ponto  negativo  foi  não  podermos  contar  com  a  participação  do 
Marcelo  Montanha,  que  foi  o  propositor  do  projeto,  prejudicando  um  pouco  o 
entendimento de por onde começaríamos.   Outro ponto que dificultou um pouco a 
discussão foi o fato dos professores não terem tido acesso anteriormente ao projeto 
( O projeto será enviado junto com a essa ata). 

A  análise  feita  foi  de  que  o  objetivo  é  muito  amplo,  sendo  necessário 
delimitarmos  melhor  o  foco.  A  professora  Fátima  sugeriu  que  seja  realizado  um 
mapeamento  das  usinas  da  região  com  o  objetivo  de  melhorar  o  sistema  de 
informação sobre  o  setor.  Outros  pontos  levantados  foram:   verificar  os  principais 
agravos; promover uma articulação intersetorial. 

As  Regionais  comprometeram-se  em  auxiliar  no  processo  de  levantar 
informações e “números” sobre o setor. A Proposta da intervenção é que se de em 
rede entre os pesquisadores das três universidades.

Sobre  o  financiamento  foi  pontuado  que  é  possível  utilizar  os  recursos  do 
CEST, já que não será possível fazer o projeto para o PPSUS. 

Erivelto  sugeriu  que  na  construção  do  projeto  seja  mantido  contato  com o 
sindicato  dos  trabalhadores  rurais  de  Cosmópolis/SP  que  já  tem  uma  luta  e 
experiência nessa área. Propôs ainda que devemos nos empenhar em envolver os 
sindicatos da região nessa construção. Mauro (sindprevs) relatou ter convidado três 
sindicatos  da  região  de  Maringá  e  que  os  dirigentes  desse  sindicatos  não 
demonstraram  muito  interesse,  mas  mesmo  assim  ficou  como  “lição  de  casa” 
tentarmos mobilizar os sindicatos de trabalhadores rurais da região. 

A  Reunião  para  construção  do  projeto  de  pesquisa  ficou  para  dia  10  de 
Novembro em Londrina. Precisamos entrar em contato com o Marcelo (CUT) para que 
ele possa ajudar a articular a reunião.

5 - Discussão sobre Sistema de Informação em Saúde do Trabalhador.
Essa pauta foi adiada para a próxima reunião.

6- Encaminhamentos Audiência LER/DORT
O Conselheiro Jonas que “puxaria” o ponto não estava presente, dessa forma a pauta 
foi adiada para a próxima reunião.

7 – Assuntos gerais:
a)Organização  da  CIST:  No  período  da  tarde,  os  membros  da  CIST  que 
permaneceram presentes fizeram uma avaliação de que estamos desorganizados, de 
que nem todos os membros tem clareza de como se dá o processo de tomada de 
decisão,  de  encaminhamento  das  pautas  e  etc.  Tomando  isso  consideração  foi 
deliberado que na próxima reunião discutiremos o regulamento da CIST e assim que 
possível  voltaremos  a  debater  o  regimento  interno  da  CIST  que  ainda  não  foi 
aprovado.   Para  a  próxima reunião todos devem vir  com o regulamento  e  com a 

http://www.4shared.com/file/139955795/a45f81aa/sesa_setembro_cana.html


proposta de regimento lidos. Esse documentos serão encaminhados juntamente com a 
ata. 

b) Outra deliberação foi a de convidar os Sindicatos de trabalhadores (como SISMUC, 
SISMAC, Sinditest) para compor a CIST, para que depois que  todas as entidades 
tenham  claro  como  se  dá  o  funcionamento  da  CIST  passemos  para  a  etapa  de 
convidar o INSS, MPT e SRT para compor a comissão.

c) Concepção de Saúde do Trabalhador: tendo em vista que nem todos os membros 
da  CIST  conhecem  as  diferentes  concepções  de  “enxergar”  a  relação  trabalho  e 
processo  saúde/doença  decidimos  que  em  breve  teremos  uma  discussão  sobre 
concepção. Foram sugeridos os nomes da Médica da SRT June Rezende e Marcos 
Pereira do SISMUC.

d) Acabamos não discutindo o relatório do DENASUS/MS de outubro de 2007, que 
realizou uma auditoria na SESA. 

e) Ficaram pendentes duas pautas trazidas pelo Mauro (Sindprevs) sobre denúncias 
de trabalhadores de Sarandi e Maringá.

Obs: Para fazer parte da CIST, se for Entidade conselheira e esta Entidade quiser 
indicar  outras  pessoas,  além  do  conselheiro,  é  só  enviar  um  ofício  para  o  CES 
indicando essas pessoas, se não for Entidade conselheira, envia ao CES um ofício 
solicitando  a  sua  participação  e  esta  solicitação  é  encaminhada  a  comissão  para 
avaliação.

Pauta da próxima reunião:
1) Discussão sobre o Regimento e o Regulamento da CIST
2) Relatório de gestão do CEST.
3) Política de formação e pesquisa em Saúde do Trabalhador.
4) Encaminhamentos da Audiência de LER/DORT.
5) Sistema de Informação em Saúde do trabalhador.

Mauro Rodrigues (sindiprevs)                                         Lucas Rodrigues (FOPS)
Coordenador                                                                   Relator


